
今回の主な内容

• 本会議における一般質問の内容

• 常任委員会における審査等の内容

• 特別委員会における調査等の内容

• 提出された議案等の議決状況

発行｜岐阜県議会

編集｜岐阜県議会広報委員会

Ｎｏ

令和６年１２月定例会号岐阜県議会だより岐阜県議会だより

「ぎふの旅フォトコンテスト２０２０」受賞作品

受け継がれる技 関鍛冶伝承館（関市）

撮影者：

令和７年２月発行

ぎふの旅ガイド 検索

関市の関鍛冶伝承館では、１月２日に烏帽子や白装束に身を包んだ刀匠が１年の無事と盛業を祈り、鍛錬の奉納を行います。

また、毎月古式日本刀鍛錬の実演と研磨外装技能の実演の一般公開も行っています。スケジュール等詳細については、関市役所のホームページをご確認ください。



質問

答弁

「清流の国ぎふ」文化祭２０２４ 閉会式

清流の国ぎふの文化イヤーの成果と今後の文化振興について

「清流の国ぎふ総文２０２４」「『清流の国ぎふ』文化祭２０２４」を中心とする
文化イヤーの成果について教えてください。

今年を岐阜の「文化イヤー」と位置づけ、両文化祭をはじめと

する様々な行事を通じて、県民の皆様には多くの文化活動に

熱心に取り組んでいただきました。

その結果、「地域文化の発掘」、「障がい者芸術の進展」、「国

際交流の深化」、「伝統技術の保存・継承」などにおいて大きな

成果があり、地域に対する愛着と誇りの醸成、「共生・共創社

会」の実現に向かう契機となりました。

質問

答弁

今後の文化振興の展開について教えてください。

深刻な少子高齢化が進行する中、芸術文化の担い手の確保

や文化芸術を支える人材の育成が課題です。また、文化芸術活

動のコミュニティづくりも重要であり、世代を超えた「継承・参

加」体制の確立や活動の拠点づくりなどが重要です。

文化イヤーの成果を一過性ではなく、来年度の「第４２回全国

都市緑化ぎふフェア」、「ねんりんピック岐阜２０２５」などにも

引継ぎ、つながっていくことを期待します。

市町村の都市計画決定に係る
知事協議のガイドラインについて

質問

答弁

市街化調整区域での産業立地
の促進に向けた都市計画決定に
関するガイドラインの見直しにつ
いて教えてください。

カスタマーハラスメント（通称カスハラ）

に関する相談窓口について

県では、県庁と各県事務所の計８か所

に労働相談窓口を設け、賃金や労働時間、

ハラスメントなどの相談に対応していま

すが、カスハラの相談は少なく、相談先と

して十分認識されていないことが課題で

す。

今後は、様々な機会を通じて、労働者と

企業双方に県の労働相談窓口でカスハラ

の相談にも応じていることを周知すると

ともに、窓口職員のスキルアップや「カス

ハラ対策連携会議」の設置を通じて、対応

力を強化していきます。

質問

答弁

カスタマーハラスメントに関す
る相談状況と県の相談窓口につ
いて教えてください。

岐阜県 労働相談窓口 検 索

県では、「岐阜県都市政策に関する基本

方針」を基に、県内２７の区域ごとに都市

計画マスタープランを定め、土地利用の

考えを示しています。また、「市町村の都

市計画決定に係る知事協議に関するガイ

ドライン」において、工業地については限

定的に開発を認めているところです。

近年、国において、工業的な土地利用

に関し、制度の弾力的な活用や見直しが

進められているなか、県では、東海環状自

動車道の全線開通が控えるなど、企業誘

致に向けた制度利用の運用の見直しにつ

いては待ったなしの状況にあります。この

ため、特にガイドラインについては、令和８

年度中の見直しを予定している基本方針

に先行して見直しを進めていきます。

本会議における一般質問の内容 ～県政の話題・課題など～
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質問

答弁

風しんワクチンの接種状況と今後の取組について

闇バイト対策について夜間中学の設置について

質問

答弁

夜間中学の設置について教え
てください。

風しんの予防に向けて、無料検査の対象となる年代の抗体保有率を高める必
要がありますが、ワクチンの接種状況と今後の取組について教えてください。

現在、 年４月２日から 年４月１日生まれの男性に対する

風しん抗体検査とワクチン接種が無料で行われていますが、抗体検査

未受診の方やワクチン未接種の方が未だ多い状況です。

このため、経済団体や企業と協力し、より一層の広報に努めるほか、

検査や接種が可能な医療機関を周知していきます。

質問

答弁

闇バイトを起因とする犯罪の
対策について教えてください。

原則無料で抗体検査及び予防接種を受けられるのは、令和７年２月末までです。

ただし、市町村によって公的負担の実施期間が異なる場合がありますので、受診の際には、市町村から届いたクー

ポンの有効期限をご確認いただくか、お住まいの市町村にご確認ください。

（注）

＃ ９ １ １ ０
シャープ

警察への相談ダイヤル

県警察では、 等で闇バイトの実行

犯を募る投稿に対して、サイト管理者に削

除を依頼するほか、県民に投稿を発見した

際の情報提供を呼びかけています。また、

教育機関と連携し、闇バイトの危険性を訴

える啓発活動を実施しています。

既に闇バイトに応募してしまった方には、

警察相談専用電話「＃９１１０」などの相談

窓口を案内し、応募者やその家族を保護す

ることを呼びかけています。

国が令和２年度末に、都道府県に１校は

夜間中学を設置するという方針を示して以

来、県では令和５年度までに県内全域で夜

間中学の設置ニーズを調査しました。その

結果、本人が学びたいとの回答が６８件あ

り、その対象者は、戦後十分な教育を受け

ることができなかった高年齢層、不登校な

どにより十分に義務教育を受けることがで

きなかった若年層、外国籍の方でした。

調査結果を踏まえ、来年度から、設置主

体や設置場所などの具体的な検討を進め

ます。

令和六年十二月十九日

知事として最後の県議会閉会を迎えました。

この二十年間、ご一緒させていただいた県議会

議員の方々はちょうど百名に及んでおります。そし

て、議場での私の登壇は千二百五十回、答弁は約

三千本です。

議会と県政は車の両輪でありますが、これまで

決して平坦な道ばかりではありませんでした。それ

でも、二十年の長きに亘り道を過つことなく走り続

けてこられましたのは、議員の皆様のご理解、ご支

援、ご協力あってのことでございます。

ここに改めて御礼申し上げる次第でございます。

議員の皆様、県民の皆様、そして県職員の皆さ

んに支えられ、ともに、まさに「オール岐阜」で、「清

流の国ぎふ」づくりに全身全霊をかけて邁進してき

た二十年間でございました。

知事としての任期が終わりましても、ふるさと岐

阜に誇りを持つ一県民として、

 「清流よ　永遠なれ」

の思いで、本県の発展と県民の皆様の幸せを心か

らお祈りいたしたいと存じます。

ありがとうございました。　
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月

日

水

高殿 尚 （県政自民クラブ） 代表質問 野村 美穂 （県民クラブ） 代表質問

古田県政５期２０年の総括につい
て

（他５項目）

カスタマーハラスメントに関する相
談窓口の設置について

（他１１項目）

今井 瑠々 （県政自民クラブ）

月

日

木

水野 吉近 （岐阜県議会公明党） 代表質問 加藤 大博 （県政自民クラブ）

災害に強い岐阜県づくりにかけた
知事の思いと今後の課題について

（他４項目）

木材流通の課題と森林所有者への
利益還元に向けた取組について

布俣 正也 （県政自民クラブ） 平野 祐也 （県政自民クラブ）

中山間地域を守るための土地利用
型作物の生産振興について

産業立地を進めるための市街化調整区域内
での地区計画の運用及び「市町村の都市計
画決定に係る知事協議に関するガイドライ
ン」の見直しについて （他２項目）

尾藤 義昭 （県政自民クラブ） 広瀬 修 （県政自民クラブ）

年の歩みを踏まえた知事から
贈る言葉について

民間団体等の認知症予防に関する
取組の効果検証と市町村への周知
について （他１項目）

山内 房壽 （県政自民クラブ） 牧田 秀憲 （県政自民クラブ）

（他１項目）

県政世論調査結果に係る知事の所
感について

（他１項目）

◆ コードを読み取ると、各議員の一般質問の

録画映像へ簡単にアクセスすることができます。

月

日

金

田中 勝士 （県政自民クラブ） 酒向 薫 （無所属）

清流の国ぎふ憲章に込めた思いに
ついて

次世代を担うこども・若者の活躍
支援について

（他１項目）

中川 裕子 （日本共産党） 代表質問 所 竜也 （県政自民クラブ）

賃上げを行う事業者への支援につ
いて

（他３項目）

県の建設行政を担う技術職員の人
材育成について

（他３項目）

判治 康信 （県民クラブ） 岩井 豊太郎 （県政自民クラブ）

人材確保に向けた県内企業の魅力
発信について

（他３項目）

流域治水として有効な田んぼダム
の取組状況と今後の推進について

（他１項目）

岐阜県議会公式 （旧 ）

＜主な投稿内容＞
・「岐阜県議会だより」発行案内
・定例会期間中の行事案内 など

岐阜県議会ホームページ

議会の紹介、本会議の映像・概要等を掲載

岐阜県議会 検索

各議員の発言要旨 質問項目 は、岐阜県議会
のホームページにてご覧いただけます。

岐阜県議会 令和６年第５回定例会 発言通告 検索

本会議における一般質問一覧

国際陶磁器フェスティバル美濃’２４
を終えての知事の所感について

岐阜県自動運転社会実装推進調査事

業の進捗及び社会実装に向けた課題

と今後の方向性について　
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常任委員会における審査等の内容 ①

総

務

委

員

会

企

画

経

済

委

員

会

厚

生

環

境

委

員

会

◆視察（令和 年１ 月 日～１ 日）

● 福島県庁

● （公財）福島イノベーション・コースト構想推進機構

● 福島ロボットテストフィールド

● 株 リビングロボット 福島ラボ

● 福島水素エネルギー研究フィールド

● 浅野撚糸 株 フタバスーパーゼロミル

農

林

委

員

会

福島県庁 を視察

主
な
審
査
事
項

令和６年度一般会計補正予算
【歳入補正】 億 ， 万 千円の増額
● 財政調整基金などの繰入金 など

【歳出補正】３億 ， 万１千円の増額
● 人事委員会勧告を踏まえた職員給与等の改定 など

条例・その他案件
● 岐阜県証紙条例を廃止する等の条例について など

主
な
審
査
事
項

主
な
審
査
事
項

主
な
審
査
事
項

◆視察（令和 年１ 月 日～ 日）

● 安川電機みらい館

● 株 デンケン

● アーティストビレッジ阿蘇 区

● 熊本県庁

● 熊本城

株 デンケン を視察

令和６年度一般会計補正予算
【歳出補正】 億 ， 万 千円の増額
● 電力・ガス価格高騰の負担軽減を図るための経費 など

条例・その他案件
● 岐阜県企画経済関係手数料徴収条例の一部を改正する

条例について など

◆視察（令和 年１０月 日～ 日）

● （地独）北海道立総合研究機構

産業技術環境研究本部

エネルギー・環境・地質研究所

● 札幌芸術の森

● 石狩市役所

● 洞爺湖有珠山 ユネスコ世界ジオパーク

石狩市役所 を視察

令和６年度一般会計補正予算
【歳出補正】 億 ， 万円の増額
● 介護報酬を主な収入源とする高齢者施設等に対し、物価高

騰による食材料費の支援のための経費の増額 など

条例・その他案件
● 岐阜県厚生環境関係手数料徴収条例の一部を改正する条例

など

◆視察（令和 年１１月 日～１ 日）

● うりずんファーム

● 生産企業組合

● 沖縄県森林資源研究センター

● なごアグリパーク

● 首里城公園（首里城正殿復元整備工事）

● 沖縄県庁

沖縄県庁 を視察

令和６年度一般会計補正予算

● 集中豪雨や大規模地震の発生に備えた農村地域の防災・
減災対策、農業競争力の強化に向け、農地・農業用水路等
の整備を推進するための増額 など

【福島県福島市】

【福島県福島市】

【福島県南相馬市】

【福島県南相馬市】

【福島県双葉郡浪江町】

【福島県双葉郡双葉町】

【福岡県北九州市】

【大分県由布市】

【熊本県阿蘇郡高森町】

【熊本県熊本市】

【熊本県熊本市】

【北海道札幌市】

【北海道札幌市】

【北海道石狩市】

【北海道虻田郡洞爺湖町】

【沖縄県沖縄市】

【沖縄県名護市】

【沖縄県名護市】

【沖縄県名護市】

【沖縄県那覇市】

【沖縄県那覇市】

【歳出補正】５０億４，６４６万8千円の増額

福島県庁や（公財）福島イノベーショ
ン・コースト構想推進機構等において、
東日本大震災発災から13年経過した
現在における復興状況や課題、今後の
取組について調査しました。

遠隔地においても自分の意思で自
由に移動して、現地の人とリアルタイム
にコミュニケーションが可能な次世代
型アバターロボット「ｎｅｗｍｅ（ニュー
ミー）」を製造する(株)デンケンの取組
を調査しました。

エネルギーの利用と地域の持続可能
な発展の両立を確立している石狩市
役所において、ゼロカーボンシティ宣
言、再生可能エネルギーの地産地消な
どの取組について調査しました。

沖縄県の農業及び林業の現状につ
いて説明を受け、新規就農者支援や木
材利用促進に向けた取組等について、
調査しました。
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土

木

委

員

会

教
育
警
察
委
員
会

県内に定住するには働く場所
の確保が重要であり、道路整備
や企業誘致など、転出を阻止す
るための施策も必要ではないか。

質問 答弁

質問 答弁

そのとおりである。今回の研究
で雇用の質も考えないといけない
と感じた。いかに働く人が満足で
きる職場を作るかが重要である。

主
な
審
査
事
項

主
な
審
査
事
項

◆視察（令和 年１０月 日～ 日）

● 道の駅なんぶ

● 甲府市役所

● 甲府河川国道事務所

● 東海旅客鉄道 株

● 大成建設技術センター

大成建設技術センター を視察

令和６年度一般会計補正予算
【歳出補正】１６８億 ， 万 千円の増額

● 道路施設の老朽化対策を実施するための経費 など

条例・その他案件
● 岐阜県屋外広告物条例の一部を改正する条例について など

◆視察（令和 年１ 月 ８日～ 日）

● 宮城県警察本部

● 宮城県教育委員会

● 岩沼市立岩沼北中学校

● 福島県立ふたば未来学園中学校・高等学校

● 警察庁サイバー警察局

福島県立ふたば未来学園中学校・高等学校 を視察

令和６年度一般会計補正予算
【歳出補正】 億５ ６８７万 千円の増額

● 給与改定に伴う職員給与費等の増額 など

条例・その他案件
● 岐阜県警察関係手数料徴収条例の一部を改正する条例に

ついて など

「第３期岐阜県強靱化計画の素案」について、執行部から説明を受け、質疑を行
いました。

防災士の資格を取得する
中学生は、災害時にどのよう
な役割を担うのか。

「岐阜県人口問題研究会中間報告」について、参考人から説明を受け、質疑を
行いました。

【参考人】岐阜県人口問題研究会 座長 岐阜協立大学 教授 竹内 治彦 氏

答弁

【山梨県南巨摩郡南部町】

【山梨県甲府市】

【山梨県甲府市】

【山梨県都留市】

【神奈川県横浜市】

【宮城県仙台市】

【宮城県仙台市】

【宮城県岩沼市】

【福島県双葉郡広野町】

【東京都千代田区】

参考人から説明を受ける委員

参考人から説明を受ける委員

執行部から説明を受ける委員

常任委員会における審査等の内容 ②

特別委員会における調査の内容

答弁

人
口
減
少
社
会
に
お
け
る
地
域

づ
く
り
対
策
特
別
委
員
会

県
土
強
靱
化
・イ
ン
フ
ラ

整
備
対
策
特
別
委
員
会

　例えば、平時に各家庭を回っ
て家具の固定等について声掛け
を行うことや、防災訓練で中心
的な役割を果たすことのほか、
災害時には避難所の自主運営を
支援するといったことが挙げら
れる。

社
会
経
済
活
力
創
出

対

策

特

別

委

員

会

代表理事

【参考人】独立行政法人国際協力機構 ＪＩＣＡ中部 所長 上町 透 氏
岐阜県国際協力推進員 本迫 武 氏
白鳥林工協業組合 美谷添 里恵子 氏 山林部長 美谷添 清文 氏

質問 １．　 青年海外協力隊の派遣者
　 の推移は。 

２．　 日本最大規模の製材工場　　　　　　　　　　　　
　　がこの郡上地域に進出して　　　　　　
　　きたが影響はどうか。

１．　全体的に応募者数は減少傾　
　向で、岐阜県も同じ傾向にある。

２．　進出した大規模製材工場は、　 
　 扱うものが異なるので、地元へ
　 の影響はない。 

「ＪＩＣＡ中部における国際交流の取組」、「『新しい林業』に向けた林業経営育成
対策の取組」について、それぞれ参考人から説明を受け、質疑を行いました。

カーボンニュートラルの実現等に
貢献する、様々な技術開発や実証
実験を行う大成建設技術センター
の取組等について調査しました。

地域課題解決等の特色のある
教育を実践する、福島県立ふたば
未来学園中学校・高等学校の取組
等について調査しました。
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その他の活動について

決算特別委員会の審査結果について
９月議会において継続審査とされた決算の認定について、各部局の予算の執行結果や事業の成果・実績などに

対する審査を行いました。審査の結果、いずれも認定すべきものと決定し、１２月議会の閉会日にその旨を報告し、
本会議において認定されました。

令和５年度
岐阜県一般会計及び

特別会計の決算

一般会計 特別会計（全１０会計）

収 入 済 額 ９１７，０４２（－１０．７％） ３９７，４４１（＋７．４％）

支 出 済 額 ９０１，７４０（ー１０．７％） ３９２，７１７（＋７．７％）

歳 入 歳 出 差 引 額 １５，３０１ ４，７２４

実 質 収 支 ７，１９３ ４，７２４

令和５年度
流域下水道事業会計及び
水道事業会計並びに

工業用水道事業会計の決算

流域下水道事業会計 水道事業会計 工業用水道事業会計

事 業 収 益 ５，７８６ ５，４８０ １１３

事 業 費 用 ５，５３２ ４，５１８ ７５

純 利 益 ２５３ ９６１ ３７

単位：百万円（ ）内は対前年比

単位：百万円
※「実質収支」とは、歳入歳出差引額から翌年度に繰り越すべき財源を控除した額をいいます。

※流域下水道事業会計及び水道事業会計並びに工業用水道事業会計の決算額は税抜き額です。

全国都道府県議会議長会自治功労者表彰について

議長から表彰状を受領する
伊藤議員（右側）

ハラスメント防止研修の実施について

令和 年６月の「政治分野における男女共同参画の推進に関する法律

の一部を改正する法律」の公布・施行に伴い、地方議会においてもハラス

メントの防止を図るとともに、研修の実施、相談体制の整備などの施策

を講ずるものとされました。

この施策の一環として、岐阜県議会においても、外部講師を招いた議

員向けハラスメント防止研修を実施しました。

研修では、ハラスメントの定義や典型例、他自治体における関係条例の

制定状況や防止対策の取組み事例を学び、議会におけるハラスメントの

実態や防止についての理解を深めました。

ハラスメント防止研修の様子

全国都道府県議会議長会では、議員として１０年以上在職し、県政の発

展に尽力された方を自治功労者（永年勤続功労者）として表彰しています。

質問 答弁

「岐阜県文化芸術振興基本条例」、「岐阜県花きの振興に関する条例」について、執行部から説明を受け、
質疑を行いました。

文化芸術に興味関心のない人に
興味を持ってもらうための取組は。

●岐阜県文化芸術振興基本条例

質問

●岐阜県花きの振興に関する条例

全国都道府県議会議長会会長から
表彰状を受領する猫田議員（左側）

答弁

今回、岐阜県議会からは猫田孝議員（50年以上）と伊藤正博議員（25

年以上）の２名が表彰されました。

猫田議員は令和6年10月31日に山形県にて開催された全国都道府県

議会議長会の定例総会において、伊藤議員は今定例会の開会日に開催さ

れた伝達式において、それぞれ表彰状を授与されました。

AAIC（Art Award IN THE CUBE）2023では、
インフルエンサーが行うSNSでの情報発信に
より、2017年開催時と比べて来場者数が倍
近く増加した。こうした事例も参考にしながら、
取組を進めていく。

大型商業施設だけでなく、スー
パーなど仏花を扱う売り場でも、花
のある暮らしをPRしてはどうか。 

議
員
提
案
条
例
検
証
特
別
委
員
会

生花市場の買参人等に対して、スーパーなど
でのPRを促すなど、後押ししていきたい。
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◆意見書

◆予 算

◆条 例・その他

◆決算の認定（継続審査中の案件）

◆その他（継続審査中の案件）

本定例会において提出された議案等の議決状況

議員
提出案件

知事
提出案件

請 願

認定 件

可 決 件

可 決 ２件

不採択 ４件

可 決 ８件

可決 ３件

岐阜県議会事務局 総務課

〒 岐阜市薮田南

ＴＥＬ ０５８－２７２－８７１７

ＦＡＸ ０５８－２７８－２８０２

Ｅ

お問い合わせ窓口

（ご意見・ご感想もこちらへ）
会派別
議員数
６ １９現在

県 政 自 民 ク ラ ブ 人

県 民 ク ラ ブ 人

岐 阜 県 議 会 公 明 党 人

日 本 共 産 党 人

無 所 属 人

合 計

（定 数）

人

人

次回定例会の予定

次回定例会は、２月下旬に開会の予定です。日程が決まり次第、ホームページでお知らせします。

軟骨伝導イヤホンを設置しました！（令和６年９月定例会で提案）

耳が聞こえにくい方や日常生活での「聞こえ」に不安を感じている方が、
安心して議会を傍聴できるよう、「軟骨伝導イヤホン」を県庁舎１階総合
受付及び議会棟１階受付に設置しました。

使用を希望する方は受付の職員にお声がけください。

※可決した意見書は、国などへ提出し、その実現を求めました。

●教員未配置・免許外授業の解消、保護者負担の軽減、教育条件の改善を！
年度すべての子どもたちにゆきとどいた教育を求める請願

●日本政府に核兵器禁止条約の署名と批准を求める意見書採択についての請願

●選択的夫婦別姓制度の法制化を求める国への意見提出の請願

●住宅耐震補強工事等に係る補助制度の拡充を求める意見書について

●学校施設への空調設備の整備促進を求める意見書について

●令和６年度岐阜県一般会計補正予算（２件）

【補正額】約 億 万円 （累計額）約 億 万円

●岐阜県職員退職手当条例の一部を改正する条例について

●岐阜県屋外広告物条例の一部を改正する条例について

●新愛岐大橋上部工事の請負契約について

●令和５年度岐阜県一般会計歳入歳出決算

●令和５年度岐阜県公債管理特別会計歳入歳出決算

●令和５年度岐阜県流域下水道事業の未処分利益剰余金の処分について

（ほか 件）

（ほか 件）

（ほか 件）

（ほか 件）

●岐阜県として子ども医療費助成を中学校卒業まで引き上げることを求める請願
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